

Género, cuidados y discapacidad.

Autoras

Bernardita López

Daniela Jaure

Daniela Robles

Paulina Vergara

María Inés Alvarez

Objetivo

Históricamente, los cuidados están asociados a roles de género y a la división sexual del trabajo, lo que entrega una mirada importante sobre desigualdades sociales, económicas, laborales e incluso psicosociales en el contexto de una sociedad que busca construir espacios equitativos de desarrollo. Considerando la importancia del rol de cuidadoras y cuidadores en generar espacios de desarrollo para niños, niñas, adolescentes, personas con discapacidad y personas mayores, es importante establecer un sistema de cuidados que permita cuidar a quienes nos cuidan, generando una remuneración o un subsidio directo a cuidadoras y cuidadores, y espacios de colaboración de dichos cuidados para disminuir por un lado las brechas de género, pero también favorecer que quienes cuidan se puedan mantener en los espacios laborales. Esto se transforma en crítico, atendido que las labores de cuidado son irremplazables, y que en el caso de personas con discapacidad, su desarrollo depende directamente de un cuidador o cuidadora

Es por ello, que el estudio se centra en las personas con discapacidad que requieren cuidados y el rol de las mujeres en tal labor. En este sentido, se hace necesario desde la política pública mirar aquellas necesidades que presentan las cuidadoras de personas con discapacidad, intentando no perpetuar los cuidados sobre todo en los ciclos de vida en donde la persona podría mantenerse activa y mirar aquellas iniciativas que buscan la inclusión social de personas con discapacidad y el nuevo rol de mujeres cuidadoras que tendrían en este espacio.

Enfoque: El estudio de los cuidados considera el género como identificador social. La asignación de roles entre hombres y mujeres ha designado tradicionalmente a los hombres como quienes asumen la responsabilidad del trabajo remunerado mientras que las mujeres se encargan del trabajo doméstico, que ha estado invisibilizado a lo largo de la historia constituyendo uno de los ejes centrales de la división sexual del trabajo (Giaconi, 2021).

Los cuidados han sido invisibilizados y nunca se les ha reconocido su importancia en los procesos de vida de las personas, los que están presentes desde el momento que nacen hasta que mueren, vale decir en las experiencias y trayectorias de vida.

Diseño metodológico: Análisis crítico de literatura reciente en materia de cuidados y especialmente en lo relacionado a cuidados de personas con discapacidad. Legislación vigente, Políticas Públicas y propuestas de Ley en Chile que faciliten el desarrollo de un sistema nacional de cuidados.

Principales fuentes de información

Legislación y Políticas públicas vigentes en Chile, y propuestas que se encuentran en discusión pre parlamentarias para ser presentadas próximamente al Parlamento. Por su parte, se revisará literatura que considere análisis comparado de política en materia de sistemas nacionales de cuidado y protección al cuidado de personas con discapacidad.

Principales hallazgos

Actualmente las políticas públicas han avanzado respecto al reconocimiento de los cuidados formales, pero aún no es suficiente para dar cobertura a todas las personas que requieren de cuidados y que no pueden acceder a ellos, los que implican una mejora de su calidad de vida. Por otra parte, los cuidados informales han permanecido ocultos en el espacio privado, sin retribución alguna y totalmente devaluados, incluso para aquellas personas que lo realizan que son principalmente mujeres que tienen un vínculo de parentesco con la persona cuidada, en muchos casos personas con discapacidad por lo tanto es común que aquellas mujeres que realizan labores de cuidados informales sean esposas, hijas, madres y hermanas que además postergan su entrada al mundo laboral formal por el beneficio de la comunidad familiar.

